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АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА О ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОМ ХОЗЯЙСТВЕ ПАРТНЕР ИЗДАНИЯ

В ЭТОМ НОМЕРЕ

Мусорная реформа всколыхнула наше ЖКХ-сообщество, 
подняв широкий пласт проблем помимо организации вывоза 
отходов как таковой. К ней, кстати, вопросов до реформы 
у нас не было – и баки находили, и раздельно собирали, и 
вторсырье сдавали, и площадки содержали, и дворникам 
платили – сами определяя, как будет выстроена система, 
исходя из конкретно своих установочных данных.

С. 4–5отходы
Как решать проблему долгов в ЖКХ? Почему жулики могут 
продать в квартире газоанализатор, а у газовщиков попасть в 
квартиру не получается? Чему учить со школьной скамьи?  
Какая нужна социальная реклама? Что за институт заказчика услуг 
и работ для МКД? О чем пишет и о чем, к сожалению, не пишет 
Стратегия развития строительства и ЖКХ до 2030-2035 годов, 
поговорили с экспертами в программе #КлубЖКХ.

С. 6–11тенденции
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До сих пор Государственная 
административно-техническая 
инспекция использовала этот 
портал для отслеживания каче-
ства поручений по очистке кро-
вель нежилых зданий, находя-
щихся в собственности города, 
и ежегодной помывки фасадов 
нежилых зданий.

Сервис доступен профильным 
сотрудникам районных адми-
нистраций и представителям 
организаций, осуществляющих 
уборку территорий. Благодаря 
системе специалисты теперь 
могут эффективнее контроли-
ровать все этапы уборки дворов: 
очистку подходов к парадным 
и проездов, пешеходных зон, 
тротуаров и контейнерных пло-
щадок, обработку территории 
противогололедными материа-
лами, а также вывоз снега.

Внутриквартальные террито-
рии разделили на 1931 квартал, 
а также определили на каждом 
участке контрольные точки, с 
которых хорошо просматрива-
ются уборочные площади. Со-
трудники организации, которая 
убирает участок, осуществляют 

фотофиксацию состояния тер-
ритории и размещают фото в 
систему ГИС «ОГС». С помощью 
мобильной версии ГИС «Объек-
ты городской среды» информа-
цию можно занести в систему 
прямо на месте осмотра. Затем 
районные администрации кон-
тролируют сроки проведенных 
мероприятий по очистке дво-
ров от снега и наледи, а также 
проверяют их качество.

Такой мониторинг уборки по-
зволяет администрациям рай-
онов оперативнее принимать 
решение о перераспределении 
сил по территории и направлять 
технику и персонал в места, где 
уборка еще не выполнена.

Для усиления контроля ГАТИ 
дополнительно привлекает 
специалистов подведомствен-
ного СПб ГКУ «Управление по 
мониторингу» для выбороч-
ного осмотра качества зимней 
уборки внутриквартальных 
территорий.

Источник: пресс-служба 
вице-губернатора Санкт-
Петербурга А. А. Повелия

Город

По результатам проводимой 
работы планируется актуали-
зировать значения нормативов 
ТКО, установленных для раз-
личных объектов 14 категорий, 
а также утвердить нормативы 
накопления для более чем 25 
новых категорий объектов, на-
пример, таких объектов, как 
организации, осуществляющие 
образовательную деятельность 
с круглосуточным пребывани-
ем обучающихся (граждан), в 
том числе интернаты, объекты 
для детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родите-
лей, торгово-развлекательных 

комплексов, торговых центров, 
библиотек, архивов, общежи-
тий и др.

Зимние замеры внесут значи-
тельный вклад в итоговые зна-
чения нормативов накопления 
ТКО для целого ряда объектов. 
Например, таких сезонных, как 
пляжи и садоводческие коопе-
ративы, садово-огородные то-
варищества.

Работы по замерам массы и 
объема образующихся ТКО про-
водит подрядчик, определен-
ный по итогам конкурентных 
процедур и имеющий значи-
тельный опыт подобных работ. 

Комитетом по природополь-
зованию на протяжении всего 
года производится контроль 
выполняемых работ, органи-
зуются внеплановые проверки 
проведения замеров на различ-
ных объектах общественного 
назначения и в домовладениях. 
Кроме того, при каждом замере 
ТКО на всех объектах в обяза-
тельном порядке осуществля-
ется фотофиксация.

На сегодняшний день норма-
тивы накопления ТКО установ-
лены распоряжением Комитета 
по тарифам Санкт-Петербурга 
от 14 апреля 2017 года № 30-р. 

Актуализацию рекомендуется 
проводить каждые пять лет.

Итоговые значения норма-
тивов накопления ТКО вместе 
с первичными документами 
будут направлены в публич-
но-правовую компанию «Рос-
сийский экологический опе-
ратор» на согласование. После 
согласования нормативы на-
копления ТКО утверждаются 
распоряжением Комитета по 
природопользованию. Утверж-
дение новых нормативов ожи-
дается уже в первом квартале 
2023 года.

Источник: КПООС СПб

Снежная цифровизация 
В преддверии кардинальных изменений в устройстве системы уборки внутриквартальных территорий 
чиновники запускают пилотный проект «Чистый двор»: на уборку дворов будет распространен механизм 
ведомственного контроля в информационной системе «Объекты городской среды Санкт-Петербурга».

Мы считаем, сколько вы мусорите 
Петербургский Комитет по природопользованию в декабре 2022 года завершает замеры массы и объема 
образования твердых коммунальных отходов для последующего установления нормативов их накопления.
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Отходы

История с согласованием ус-
ловий договоров управляющих 
МКД организаций с НЭО поче-
му-то вызвала из моей памяти 
словосочетание «позиционная 
борьба». Я решила свериться с 
учебниками и вот что обнару-
жила.

Сторонники позиционной 
борьбы склонны воспринимать 
переговоры как борьбу с про-
тивником, победу в которой 
одерживает тот, кто:

1) создает для противника 
трудности (перечислять соз-
данные регоператором для 
ТСЖ трудности явно нет нуж-
ды, вы и так с этим тезисом со-
гласитесь),

2) сохраняет свободу соб-
ственных действий и ограни-

чивает возможные действия 
противника (абсолютное по-
падание, учитывая, что акци-
онером НЭО является город 
Санкт-Петербург и он же разра-
батывает региональные «пра-
вила игры» и трактует феде-
ральные),

3) использует в своих целях 
резервы противника, напри-
мер, получает из документов 
или фактов, на которые ссы-
лается противник, полезные 
для себя выводы (вспоминаем 
ТСЖ «Пенаты», которое само в 
суде рассказало о том, что вывоз 
крупногабарита по внутренним 
правилам ТСЖ собственники 
организуют самостоятельно),

4) разграничивает силы про-
тивника – принцип «разделяй 

и властвуй», который древние 
римляне использовали в отно-
шениях с соседними государ-
ствами (здесь вспомнились 
многочисленные совещания с 
Комитетом по природополь-
зованию и НЭО, на которых 
представители жилищных ор-
ганизаций не могли консоли-
дированно представить свою 
позицию, чуть ли не ругаясь 
между собой),

5) парализует главный коор-
динационный центр противни-
ка (к сожалению, «главного ко-
ординационного центра» у нас 
вследствие причины, описан-
ной пунктом выше, нет, если 
не считать газету «Консьержъ», 
которая, смею вас заверить, все-
цело на стороне объединений 

собственников жилья, но все 
же имеет иной статус – средства 
массовой информации),

6) направляет основной удар 
в слабозащищенное место, це-
ленаправленно бьет по слабо-
му звену (в основном стороной в 
судах с регоператором стали не 
представители крупного биз-
неса, корпораций и т. д., а ТСЖ 
и ЖСК, то есть управляющие 
одним домом организации, 
у которых нет своих юристов 
в штате и крайне редко есть 
опыт привлечения действи-
тельно грамотного специали-
ста в узкой нише, в итоге видим 
апелляционное определение 
по делу ТСЖ «Пенаты» (тут не 
виним их представителя в суде, 
а вспоминаем про специфику 

Татьяна Гоцуленко

Бескомпромиссная гибкость 
Мусорная реформа всколыхнула наше ЖКХ-сообщество, подняв широкий пласт проблем помимо организации 
вывоза отходов как таковой. К ней, кстати, вопросов до реформы у нас не было – и баки находили, и раздельно 
собирали, и вторсырье сдавали, и площадки содержали, и дворникам платили – сами определяя, как 
будет выстроена система, исходя из конкретно своих установочных данных. Теперь нормы закона гибкости 
практически не предусматривают. А почему нам следует гибкость сохранять, поговорим в этом материале.
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Отходы

ситуации, разобранную нами в 
одном из прошлых номеров) и 
то, как все судьи и регоператор 
подняли это решение на флаг),

7) захватывает противни-
ка внезапно (помните, еще год 
назад  мы верили, что реформу 
вновь отложат, но она наступила 
без должной подготовки и ин-
формационной работы, и теперь 
масса домов, даже не заключав-
ших договор с НЭО, узнают, что 
оператор подал на взыскание за-
долженности, и уже в упрощен-
ном порядке процедура прошла, 
более того, время на оспарива-
ние тоже истекло, и – готовьте 
ваши денежки).

Для чего я предлагаю уважае-
мому читателю такой взгляд на 
ситуацию. Дело в том, что наш 
обывательский опыт зачастую 
упрощает картину окружающе-
го мира. Есть «свои» и «чужие», 
«хорошие» и «плохие», «спра-
ведливо» и «несправедливо», 
и нам кажется, что для победы 
достаточно быть убежденными 
в своей правоте и справедли-
вости своей позиции. Увы, так 
работает не всегда, и на сторо-
не НЭО сейчас слишком много 
«плюсиков» из приведенного 
выше перечня.

К декабрю 2022 года все мы 
оказались на разных точках во 
взаимодействии с регоперато-
ром. Кто-то ушел на прямые 
договоры, кто-то заключил до-
говор и платит по нему, кто-то 
ничего не заключил и ничего 
не платит, кто-то платит иные 
суммы, основываясь на своих 
данных фактических вывозов. 
Некоторые подали на регопе-
ратора в суд для согласования 
договора, на некоторых, наобо-
рот, подал регоператор. Кто-то 
купил баки для раздельного 
накопления сам, кто-то заклю-
чил договор с соответствующей 
организацией, кто-то продол-
жает реализовывать раздель-
ный сбор, который существу-
ет у него в доме уже давно, а у 
кого-то в принципе нет такой 
возможности. Ситуаций и по-
зиций много, но, как мы знаем, 
пока ни один дом не заключил 
с НЭО договор на расчеты по 
контейнерам. Где же решается 
эта ситуация? В каких каби-
нетах? На каких совещаниях?  
В каких судах?

Если вы из любопытства при-
дете в арбитражный суд в день 
заседаний в качестве слуша-
теля, то за час-два сможете по-
сетить пять-шесть заседаний 
с участием НЭО, а еще столько 
же пропустите, потому что они 
идут параллельно в соседних 
залах. Тут проходят целые рабо-

чие дни юристов НЭО, а к заседа-
ниям они готовятся вечерами –  
отзывы, если и приходят ист-
цам, то накануне дня заседания 
часов в восемь вечера. Юриди-
ческий штат НЭО расширяет, 
но, очевидно, недостаточно. 
Заседания проходят быстро и 
фактически представляют со-
бой круговорот бумажных кип, 
оформляемый протоколом.  
И никто не будет «вытаскивать» 
из тебя правильный ответ, как 
добрый учитель в школе. Отзы-
вы, ходатайства, дополнения – 
из заседания в заседание дела 
растут в бумажном выражении. 
А дело с мертвой точки почти 
не сдвигается. Последние су-
дебные тенденции таковы.

1. Все дела откладываются на 
февраль – судьи арбитражного 
суда, не таясь, ждут вердикта 

кассации по делу ТСЖ «Пена-
ты» (заседание в Арбитражном 
суде Северо-Западного округа 
назначено на 8 февраля).

2. По всем делам, даже если 
прежде это ходатайство было 
отклонено судом, привлекают 
третьим лицом Комитет по при-
родопользованию как орган, 
во-первых, утвердивший Поря-
док накопления ТКО, и, во-вто-
рых, как орган, сделавший 
это слишком поздно, только с  
1 июля 2022 года, то есть (по од-
ной из концепций) лишивший 
контрагентов НЭО возможно-
сти организовать раздельное 
накопление и оплачивать вы-
воз ТКО по факту непосред-
ственно со стартом реформы 
в Санкт-Петербурге. По одной 
из концепций, потому что мно-
гие юристы не считают, что 

связь раздельного накопления 
с оплатой по факту однозначно 
заложена федеральным зако-
нодателем, иначе говоря, они 
убеждены, что и вне осущест-
вления раздельного накопле-
ния управляющие организации 
(внимание, не собственники) 
имеют право на договор с рас-
четами по факту.

3. НЭО в судах ссылается на 
отсутствие доказательств осу-
ществления раздельного сбора 
даже по тем домам, где он исто-
рически сложился до всякого 
НЭО. Отсюда вывод – копите 
доказательства, лишними не 
будут.

Подытоживая, хочу призвать 
вас постараться посмотреть на 
борьбу с НЭО пошире, заняв на 
время вместо позиции партне-
ра по шахматам позицию сто-
роннего наблюдателя или бо-
лельщика. Как бы вы помогли 
слабому игроку? Есть ли у него 
в запасе козыри?

Пусть у вас эти козыри будут. 
Даже если вы не считаете, что 
раздельный сбор – обязатель-
ное условие для договоров по 
факту, будьте гибче, подумайте 
о том, что вопрос его внедре-
ния стоит на всякий случай 
внести в протокол очередного 
собрания. Или поищите этот 
протокол в архиве, если давно 
занимаетесь снижением объе-
мов смешанных ТКО, выделяя 
и сдавая на переработку фрак-
ции. Позаботьтесь о регулярной 
фиксации фактического вывоза 
и вывоза отдельных фракций, 
подумайте о том, что ваши пла-
тежи в НЭО в размерах хотя бы 
фактического вывоза покажут 
суду вашу добросовестную го-
товность оплачивать оказыва-
емую услугу, а также снизит 
вероятность взыскания задол-
женности со стороны монопо-
листа. Да, и мониторьте сайт 
арбитражного суда kad.arbitr.
ru по ИНН вашей организации 
на предмет появления иско-
вых требований  от НЭО в ваш 
адрес. Вы же знаете, как рабо-
тает почта. И еще одна деталь 
к размышлению – на фоне ра-
стущего спроса вести дела про-
тив  НЭО сейчас часто берутся 
люди с дипломами юристов, ко-
торым просто нужен заработок, 
вне зависимости от результата.  
К таким, наверное, можно обра-
щаться, когда дорожка прото-
ренная и понятен путь, сейчас 
же время формирования той 
самой практики, и лучше, если 
дорогу проложат компетентные 
специалисты, которым не все 
равно. Как и вам.

На YouTube-канале газеты 
«Консьержъ» youtube.
com/c/Консьержъ выложены 
диктофонные записи  
некоторых судебных заседаний 
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Тенденции

Татьяна Гоцуленко, глав-
ный редактор газеты 
«Консьержъ»: Листая страте-
гию, почти на каждой странице 
мы видим слово «строитель-
ство», да и вообще наше мини-
стерство называется Министер-
ством строительства и ЖКХ. 
Как вы считаете, это правиль-
но, что стройка и ЖКХ слиты 
воедино? 

Евгений Пургин: Так исто-
рически сложилось, еще с со-
ветского периода, что из ин-
ститутов, которые готовили 
специалистов в области стро-
ительства, отличники шли на 
стройку, а троечники и двоеч-
ники шли в ЖКХ.

Гоцуленко: Потому что 
строить сложнее или потому 
что там денег больше?

Пургин: Работать в ЖКХ не 
престижно. ЖКХ – отрасль, где 
слишком много нервов. Бизнес 
здесь отнимает гораздо больше 
времени, чем нужно, чтобы по-
строить несколько домов одно-
временно, например.

Гоцуленко: А бизнес ли это? 
По-моему, это какое-то соци-
альное служение.

Пургин: Наверное, да.
Гоцуленко: Почему я вообще 

задаю этот вопрос: мне кажет-
ся, что ЖКХ требует гораздо 
большего внимания, чем быть 
«пристегнутым» к стройке где-
то в конце.

Пургин: Да, на мой взгляд, 
ЖКХ – это одна из самых слож-
ных отраслей, потому что она 
сочетает в себе требования 
иметь знания в области эконо-
мики, строительства, чуть ли 
не психологии. Поэтому когда 
человек занимается ЖКХ, от 
него требуется гораздо больше 
энергии, знаний и усилий, чем 
для того, чтобы добиться ана-
логичного результата в другой 
отрасли.

Кирилл Захарян: На самом 
деле, большой вопрос, зачем 
надо было объединять строй-
ку с ЖКХ. Например, машину 
сначала строят на заводе, а по-
том приходит водитель и начи-
нает ей управлять, и водитель 
с заводом-изготовителем не 
связан никаким образом. По-
этому и эти два направления, 
мне кажется, необходимо было 
разделить, чтобы опять ЖКХ 
не осталось в роли совершенно 
нелюбимого младшего брата, 
потому что ЖКХ у нас задвину-
ли настолько далеко, насколько 
можно задвинуть. Мы никак не 
можем сформировать уважение 
к этой работе, привлечь сюда 
достаточно квалифицирован-
ных специалистов и опять же 
обеспечить им достойное со-
держание. Например, в той же 
стройке, в продажах особенно, 
нашли место себе достаточно 
высокооплачиваемые специ-
алисты, очень хорошо зараба-
тывают риелторы, но тот, от 
кого наша жизнь становится 
лучше и чья работа влияет на 
нас фактически каждый день... 
Уважения к этой профессии нет 
вообще. Возвращаясь к вопросу, 

я бы все-таки выделил стройку 
абсолютно отдельно, а жилищ-
но-коммунальное хозяйство 
надо забрать от строительства в 
отдельное понятное направле-
ние и уделить ему очень боль-
шое внимание. Ведь если срав-
нивать с той схемой, которая 
работает в европейских стра-
нах, то у нас просто позорище, 
объективно говоря, и мы никак 
не можем привести эту работу в 
адекватное русло.

Гоцуленко: Долги за ресур-
сы и услуги предприятий ЖКХ 
со стороны организаций и на-
селения по итогам 2021 года 
составили почти 1,5 триллиона 
рублей. Как нам предлагают ре-
шать эту проблему? Установкой 
интеллектуальных систем уче-
та потребляемых коммуналь-
ных услуг и ресурсов. Вопрос, 
наверное, понятен: помогут ли 
умные счетчики сократить дол-
ги?

Пургин: Счетчики ничего 
не делают в этом плане, они 
только лишь переводят систему 
расчетов от оплаты по нормати-
ву к оплате по факту потребле-
ния, и все. А саму психологию, 

сами причины возникновения 
долгов они не устраняют. Про-
сто приборы учета при уста-
новке уменьшат размер опла-
ты в месяц тому, кто не живет 
в квартире или там редко по-
является. Кому-то наоборот –  
где прописан один человек, а 
живет 10, счетчики дадут осно-
вания гораздо большую сумму 
начислить. Поэтому сама по 
себе установка счетчиков ниче-
го не дает, здесь нужно решать, 
на мой взгляд, вообще по-дру-
гому. 

Один из механизмов – раз-
деление денежных потоков. 
Собственники с 2018 года мо-
гут заключать прямые догово-
ры с монополистами. Почему 
это было сделано? Это именно 
тот шаг, который направлен на 
снижение задолженности. На-
грузку борьбы с долгами разло-
жили поровну на плечи тех, кто 
должен получать деньги. Если 
раньше эта нагрузка тянулась 
только управляющими орга-
низациями, то после решения 
о возможности заключения 
прямых договоров эта нагрузка 
распределилась между ресурсо-
снабжающими организациями, 
чья плата составляет основной 
вес квитанции, и управляющи-
ми организациями, теми, кто 
предоставляет жилищные ус-
луги, обслуживает, оказывает 
санитарное содержание, техни-
ческое обслуживание и т. д. Это 
один из способов. 

Второй способ – грамотная 
тарифная политика, нужно, 
чтобы монополисты не просто 
сидели на бюджете и получали 
свою долю в экономически обо-
снованном тарифе, ничего не 
делая и обосновывая свои рас-
ходы в том числе и наличием 
долгов. Нужно вводить конку-
ренцию в сферу ЖКХ так, что-
бы тот, кто оказывает услугу, 
думал о том, как получить за 
это деньги и сколько получить.

«Эта песня хороша, начинай сначала»
Стратегию развития строительства и ЖКХ до 2030 и на плановый период до 2035 года утвердил 
председатель правительства России Михаил Мишустин (Распоряжение правительства РФ  
от 31 октября 2022 г. № 3268-р). Евгений Пургин, председатель совета СРО «Ассоциация управляющих 
и эксплуатационных организаций в жилищной сфере», и Кирилл Захарян, юрист Санкт-Петербургской 
ассоциации собственников жилья и их объединений, в эфире YouTube-программы газеты «Консьержъ» 
#КлубЖКХ отметили основные темы, нашедшие отражение в этом документе, и назвали вопросы,  
которые стратегия, к сожалению, обошла стороной. 

Видеоверсию интервью 
смотрите на YouTube-канале 
газеты «Консьержъ»  
youtube.com/c/Консьержъ
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Тенденции

Гоцуленко: Сделай лучше, 
чтобы получить больше?

Пургин: Да. У нас же не сто-
ит вопрос неоплаты, допустим, 
каких-то товаров в магазине. 
Этот вопрос решается теми же 
магазинами, несмотря на нали-
чие объективной доли хищений 
товара. По сути дела, хищение 
товаров с полок магазинов –  
это то же самое, что неоплата 
услуг ЖКХ. Но этот же вопрос 
решается, и он не так критичен 
для продавцов, потому что там 
существует конкуренция, пото-
му что каждый предпринима-
тель, предоставляющий услу-
ги населению в виде продажи 
товаров, закладывает в цены 
именно те расходы, которые не-
обходимы на соблюдение нуж-
ного уровня платежей.

Захарян: Долгам в ЖКХ не 
уделено достаточно внимания 
в этом документе. Один абзац, 
и то только про коммунальные 
услуги, а ведь мы знаем и об 
огромном недоборе денежных 
средств за услуги по содержа-
нию, которые должны напря-
мую попадать в управляющую 
компанию, и тут необходимо 
говорить еще о социальной 
роли, которую отвело себе го-
сударство. 

Государство не сделало ниче-
го для того, чтобы мы – управ-
ляющие компании, ТСЖ –  
даже после получения судебно-
го решения, судебного приказа, 
исполнительного листа могли 
взыскать денежные средства с 
человека до последней копей-
ки, как это работает в капита-
листическом мире. По-другому 
уже не сказать, потому что мы 
не можем наложить взыска-
ние на последнее имеющееся 
жилье, не можем забрать по-
следние имеющиеся вещи для 
реализации – это практически 
невозможно. И государство не 
предложило нам никакого ме-
ханизма реализации взамен. 
Более того, возникновение ин-
ститута банкротства позволяет 
списывать долги.

Что еще у меня вызывает 
удивление, так это отсутствие 
закрепления долга за объек-
том. Когда вводили понятие 
«капитальный ремонт», сдела-
ли очень корректно: при про-
даже квартиры задолженность 
за капитальный ремонт пере-
ходит на нового собственника, 
что вполне логично. Но почему 
у нас до сих пор остается воз-
можность продажи квартиры 
с долгами? Никто не будет ин-
тересоваться, есть они или нет. 
Добежать до судебного приста-
ва с исполнительным листом в 
срок не всегда представляется 

возможным, чтобы вовремя 
наложить арест на квартиру до 
реализации, мы с этим посто-
янно сталкиваемся в работе, 
и потом, после того как чело-
век реализовал квартиру или 
долю, например, в комнате в 
коммунальной квартире, этот 
долг фактически становится 
безнадежным.

Не говорить об этом невоз-
можно, потому что в централь-
ных районах, что подтверждают 
и жилкомсервисы, неплате-
жи достигают 30-35%, и мы 
сталкиваемся с той самой про-
блемой недофинансирования 
жилищно-коммунального хо-

зяйства в городе, из-за которой 
мы видим то, что мы видим –  
в том числе и плохую работу 
жилкомсервисов, у которых 
накапливаются катастрофиче-
ские долги.

Ни для кого не секрет, что 
деньгами за содержание фак-

тически мы закрываем дыры 
в оплате услуг монополистов, 
если мы не перешли на пря-
мые договоры. Конечно, пере-
ход на прямые договоры с ряда 
управляющих компаний снял 
частично эту проблему, но все 
равно они вынуждены платить 
за того парня, который не за-
платил за жилищную услугу. 

При этом отрицательную 
позицию занял пленум Вер-
ховного суда, который опре-
делил, что солидарными 
должниками, которыми, на-
пример, являются родствен-
ники проживающего совмест-
но с собственником, несущие 
солидарную ответственность, 
оплачиваются только комму-
нальные услуги, на жилищные 
услуги солидарное взыскание 
не распространяется. Это по-
ложение пленума сейчас на-
ходит широкое применение в 
практике, хотя некоторые суды 
все-таки продолжают взыски-
вать солидарно и жилищную, 
и коммунальную услуги. Но 
сейчас судьи все больше, в том 
числе Санкт-Петербургско-
го городского суда, обращают 
внимание на эту позицию.

Гоцуленко: Такое ощуще-
ние, что только теме долгов 
в ЖКХ вы можете посвятить 
столь же значительный доку-
мент, как эта стратегия, при-
чем с реальными предложени-
ями, как эту ситуацию решать.

Захарян: Это нужно делать, 
потому что ключевой вопрос, 
который сквозит через всю 
стратегию, – это недофинан-
сирование жилищного фонда, 
необходимость привлечения 
инвестиций, использование в 
том числе и средств фонда на-
ционального благосостояния, 
о чем я неоднократно гово-
рил, когда касался капремон-
та. Но вопрос использования 
средств фонда национального 
благосостояния просквозил в 
стратегии очень интересно: и 
в свете строительства, и в све-
те льготной ипотеки, и в свете 
содержания, и у меня возник 
совершенно живой вопрос:  
«А куда, собственно, хотят день-
ги фонда национального бла-
госостояния использовать?» 
Мы неоднократно говорили о 
том, что при производстве ра-

Кирилл Захарян

Наше государство не сделало 
ничего для того, чтобы 
управляющие компании и ТСЖ 
даже после получения судебных 
актов могли взыскать денежные 
средства с человека до последней 
копейки, как это работает в 
капиталистическом мире.

В центральных районах  
Санкт-Петербурга  
неплатежи достигают 30-35%.
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бот по капитальному ремонту 
необходимо привлекать сред-
ства фонда национального бла-
госостояния, это правильно. 

И надо вспомнить про госу-
дарственный кредит. Кредит, 
конечно, отличается платно-
стью, но кредит может быть 
под ставку 0%, под ставку 0,1%. 
Как вариант – для финансиро-
вания производства работ, на-
пример, по замене лифта.

Гоцуленко: Раз уж заговори-
ли о капитальном ремонте, от-
метим, что эта тема в стратегии 
прописана довольно подробно, 
по крайней мере, многие про-
блемы капитального ремонта 
там перечислены, что уже не-
плохо, потому что все осталь-
ные разделы как-то очень сла-
бо проработаны, на мой взгляд. 
Все ли учли разработчики или 
что-то пропустили?

Захарян: Понятно, что на-
болевшие проблемы они хоро-
шо выделили, но такой инте-
ресной нитью проходит вопрос 
баз данных, в том числе элек-
тронных паспортов и необхо-
димости ведения технического 
учета. И я за этим всем увидел 
необходимость – опять – разра-
ботки дополнительных «при-
мочек» в ГИС, ЕГРН и прочие 
базы, которые существуют. 
Потому что уже предлагалось 
отмечать проблемы капиталь-
ного ремонта, проблемы мно-
гоквартирного дома – именно 
технического учета – в ГИС 
ЖКХ, в электронном паспорте 
многоквартирного дома. Как я 
понимаю, есть огромное жела-
ние опять потратить достаточ-
но большое количество бюд-
жетных средств.

Гоцуленко: То есть предпо-
лагается, что цифровизацией 
мы решим проблемы капи-
тального ремонта? Равно как и 
с долгами за ЖКХ?

Захарян: Долгам ЖКХ 
должна быть посвящена огром-
ная программа, как мне кажет-
ся, потому что нельзя списы-
вать долги, это мое абсолютное 
убеждение. Списывайте кре-
диты, что хотите списывайте, 
но человек прожил в кварти-
ре, потребил услугу, эта услуга 
должна быть оплачена. Хлеб 
бесплатно в магазине не отпу-
скают, но воду и прочие услуги, 
в том числе услуги дворника, 
он потребил, но не оплатил.  
И такого просто быть не долж-
но. Пускай государство опла-
чивает эти долги, если оно уж 
хочет быть таким социальным. 
Либо пойдем по европейскому 
капиталистическому пути – и 
мы будем иметь возможность 

выселить этого человека бук-
вально на улицу, полумеры 
здесь невозможны, эти денеж-
ные средства должны быть 
оплачены, и управляющая 
компания, и соседи в много-
квартирном доме не должны 
быть заложниками дефектов 
законодательства. 

Теперь вернемся к капиталь-
ному ремонту. Среди проблем 
названо, что у нас недостаточ-
но хорошие подрядчики, что 
остается вопрос определения 
стоимости, вопрос источников 
финансирования – на нашем 
городе это видно, как ни на 
каком другом. Более того, что 
было очень приятно, в страте-
гии прописан вопрос домов- 
памятников, т. е. объектов 
культурного наследия, по кото-

рым нужно решать отдельно и 
изыскивать источники допол-
нительного финансирования. 
Но, скажем так, просветление –  
это, конечно, хорошо, но хоте-
лось бы, чтобы это просветле-
ние наступило чуть-чуть побы-
стрее, чем до 2030-2035 гг. У нас 
вся наша адресная программа 
капремонта в Санкт-Петербур-
ге запланирована как раз до 
2030-х гг. Хотелось бы пожить 
в эту прекрасную пору, увидеть 
все-таки эти изменения.

Пургин: По поводу капре-
монта у меня возник вопрос к 
этой стратегии, есть какое-то 
несоответствие: по данным Рос-
стата приводится, что в России 
общее количество многоквар-
тирных домов порядка 1,6 млн, 

при этом в региональные про-
граммы капремонта включено 
всего 723 тыс. многоквартир-
ных домов. О чем это говорит? 
Либо у нас примерно 800 тыс.  
домов аварийных, и они не 
включены в региональные 
программы, либо что-то здесь 
другое, но цифры бросились в 
глаза. 

Что касается самой системы 
капитального ремонта, здесь в 
стратегии написано, что одна 
из основных проблем – это 
недостаточность финансиро-
вания, то есть низкие размеры 
взносов, и поэтому адресные 
программы не выполняются, 
и по Санкт-Петербургу можно 
сказать, что на сегодняшний 
день Фонд капремонта работа-
ет с отставанием где-то на уров-
не 2018 г., потому что денег не 
хватает. И решать вопрос они 
собираются, кажется, в первую 
очередь повышением тарифов. 

Захарян: Еще момент прин-
ципиальный. Жилищная по-
литика, вопрос расселения 
аварийного и ветхого жилья 
нашли, конечно, свое отраже-
ние в стратегии, но для Петер-
бурга, как мы знаем, ключевая 
проблема – это проблема рас-
селения коммуналок. И она, 
к сожалению, как отдельный 
блок, важный для ряда регио-
нов (я не готов, конечно, гово-
рить за всю Россию, прекрасно 
понимаю, что Россия много-
образная, и такого количества 
коммунальных квартир, на-
верное, как в Петербурге, нет 
ни в одном другом регионе), не 
нашла своего отражения, а в 
городе этот вопрос буксует. Мы 
отдали все бизнесу и подумали, 
что он все это как-то там зага-
дочным образом отрегулирует. 
В последние несколько лет эта 
тема вообще заглохла, особен-
но с учетом роста стоимости 
квадратного метра на терри-
тории Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области. И куда 
эта работа пойдет вообще непо-
нятно. Это еще один момент в 
сторону стратегии, поскольку 
такие местные вопросы, мне 
кажется, тоже должны были 
бы найти в ней свое отражение.

Гоцуленко: Разработчики 
стратегии говорят, что сфор-
мированная система лицензи-
онного контроля обеспечивает 
публичность и прозрачность 
процесса смены способа управ-
ления многоквартирным до-
мом, смены управляющей 
организации, вместе с тем от-
мечается неразвитость инсти-
тута заказчиков работ и услуг 
для многоквартирных домов в 
лице собственников жилья, то-

Тенденции

Лицензирование ничего такого 
особенного в ЖКХ не привнесло. 
До 2015 года лицензий не было, 
и уровень обслуживания домов 
был такой же. Лицензирование 
ввели, а проблемы остались – 
недоремонты, низкое качество 
услуг и т. д.

Евгений Пургин
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вариществ и т. д. Это про что? 
Усиление контроля? Про то, 
что ТСЖ тоже надо лицензиро-
вать?

Пургин: Во-первых, я счи-
таю, что лицензирование ни-
чего такого особенного в ЖКХ 
не привнесло. В него заклады-
валась идея борьбы с недобро-
совестными управляющими 
организациями.

Гоцуленко: В любую новую 
реформу ЖКХ закладывается 
идея борьбы с жуликами.

Пургин: Совершенно вер-
но. В то время Министерством 
строительства и ЖКХ управ-
лял нынешний губернатор 
Мурманской области господин 
Чибис, и у него была идея, де-
скать, при лицензировании не 
пустим жуликов в ЖКХ. Но ли-
цензирование ввели, а пробле-
мы остались – недоремонты, 
низкое качество услуг и т. д.  
Лицензирование даже проти-
воречит международным со-
глашениям о свободе доступа 
на рынок – оно ведь некоторым 
образом ограничивает доступ 
на рынок. Прежде чем начать 
управлять, ты должен вло-
житься, заплатить госпошли-
ну, оформить лицензию, прой-
ти обучение, и тогда тебе дадут 
лицензию. 

До 2015 г. лицензий не было, 
и уровень обслуживания домов 
был такой же. Вместо лицензи-
онного контроля был «государ-
ственный жилищный надзор», 
и у жилищных инспекций было 
даже больше полномочий, чем 
у лицензионного контроля сей-
час, потому что есть дома с не-
посредственным управлением, 
где лицензионный контроль 
невозможен. Там собственники 
сами отвечают за заключение 
договоров на техническое об-
служивание, санитарное содер-
жание и т. д., и эти дома сейчас 
выпадают из-под контроля жи-
лищной инспекции.

Гоцуленко: Несмотря на то, 
что лицензирование не приве-
ло нас к ожидаемому результа-
ту, его тем не менее планирует-
ся вроде как усиливать?

Пургин: Его планируется 
не то что усилить, в стратегии 
говорится о какой-то роли за-
казчика, и у меня возникает 
опасение, а не хотят ли ввести 
институт единого заказчика – 
регионального оператора, как 
это модно сейчас делать, и что-
бы этот оператор навязывал 
конкретных исполнителей для 
управляющих организаций, 
в особенности ЖСК и ТСЖ, и 
чтобы заключение договоров 
шло, если не под контролем, 

то через этого оператора как 
агента. Вполне возможна такая 
идея от Минстроя.

Гоцуленко: Цитируем: «За-
дачами являются повышение 
качества предоставляемых 
услуг по содержанию, обслу-
живанию общего имущества, 
повышение доступности и 
удобства процедур принятия 
собственниками решений по 
вопросам управления домом. 
Предусмотрены следующие 
мероприятия: внедрение еди-
ных стандартов деятельности 
по управлению многоквартир-
ными домами, их обслужива-
нию...» Введение единых стан-
дартов, кажется, уже несколько 
десятилетий перетекает из од-
ного документа в другой?

Пургин: У нас в свое вре-
мя и в ассоциации рождалась 
эта идея, мы тогда расписали: 
комфортный, минимальный 
стандарты и еще какой-то – не-
сколько, но они касались толь-
ко Санкт-Петербурга, здесь 
более-менее однотипное насе-

ление с примерно одинаковым 
уровнем доходов и здесь мож-
но себе это позволить. Но про-
блемы, которые существуют по 
всей России в ЖКХ, – это не 
проблемы Санкт-Петербурга 
и Москвы, они абсолютно раз-
ные, и единые стандарты раз-
работать невозможно. 

Здесь нужно, на мой взгляд, 
все-таки внедрять конкурен-
цию и свободу ценообразова-
ния, чтобы управляющие ор-
ганизации сами заботились о 
том, какое качество для кон-
кретного клиента они могут 
предоставить. 

И чтобы потребители стано-
вились грамотнее. Нужно на-
чинать реформу или стратегию 
развития ЖКХ не с формиро-
вания новых жестких рамок, а 
с воспитания будущего потре-
бителя буквально с детского 
сада, нужно учить его, сколь-
ко примерно стоит та колбаса, 
которую он получает в виде 
уборки лестницы, например, 
потому что сегодня жители не 
представляют, сколько стоит 

услуга по обслуживанию лиф-
тов, почему у них лифт не рабо-
тает, почему у них лампочка не 
горит в подъезде и т. д.

Гоцуленко: Наверное, это це-
лесообразно делать одновремен-
но с повышением престижа этих 
профессий? Это стоит денег, 
потому что человек, который 
обслуживает лифт, много учил-
ся, он несет ответственность за 
вашу безопасность и т. д…

Пургин: Престижность про-
фессии вы поднимете, когда 
она будет востребована и ста-
нет приносить хороший доход. 
Как в начале 2000-х экономи-
сты, юристы – эти должности 
давали нормальный доход, и 
народ бросился получать обра-
зование юриста, и все институ-
ты начали готовить юристов. 
Точно так же будет, если ЖКХ 
начнет работать эффективно и 
приносить доход для предпри-
нимателя, который туда пой-
дет, тогда специалистов будут 
готовить кафедры в каждом 
институте. 

Я же говорю в первую очередь 
об образовании потребителя, 
потому что именно он должен с 
детства знать, в какой по цвету 
контейнер положить бумагу – в 
зеленый или коричневый.

Гоцуленко: У нас власти до 
сих пор не могут определиться, 
какие должны быть контейне-
ры... Еще одна тема: разработ-
чики стратегии утверждают, 
что организациям жилищного 
коммунального комплекса не 
хватает мотивации для повы-
шения эффективности работы 
и внедрения современных тех-
нологий.

Захарян: Откуда может 
быть мотивация? Рассмотрим 

Надо каждому собственнику 
заложить в голову буквально со 
школьной скамьи, что все является 
платным, что дом начинается 
не с двери квартиры, а со входа 
на придомовую территорию, что 
необходимо за домом как таковым 
ухаживать, и не надо рисовать на 
стенах в лифте, потому что ты за 
это будешь платить. 
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управляющую компанию – за-
чем ей это, если ее могут сме-
нить абсолютно в любой момент 
времени? Объясните мне, вот 
приходит предприниматель, 
начинает осуществлять работу 
по управлению многоквартир-
ным домом, для чего он будет 
что-то улучшать, если завтра 
его попросят? Это остается от-
крытым вопросом. Потому что 
если ты будешь что-то инвести-
ровать, улучшать, вкладывать, 
ты должен понимать, когда и 
каким образом ты окупишь, у 
нас же нет такого длительного 
договора, в течение которого 
мог бы быть построен механизм 
возврата вложений…

Гоцуленко: Поэтому буксу-
ют у нас энергосервисные дого-
воры? Потому что нет никаких 
гарантий возврата инвестиций?

Захарян: Да, мы не долж-
ны это забывать, по энергосер-
висным договорам суды идут 
до сих пор, многие прогорели. 
Да, для ТСЖ-ЖСК, если они 
модернизируют дом, то тут не-
множечко лучше ситуация: 
они потратили деньги жите-
лей, жители решили, приняли 
на общем собрании, и жители 
от этого получают пользу. Но 
ТСЖ хотело бы, наверное, ви-
деть тоже какой-то компенса-
ционный вариант вложенных 
денежных средств фонда об-
новления. 

Кстати, очень приятно, что 
об обновлении основных фон-
дов фактически заговорило 
министерство. В моем ЖСК, 
например, существует фонд об-
новления, давайте не путать об-
новление с ремонтом. Ремонт –  
это когда была труба, и мы по-
меняли ее на новую такую же, 
а обновление и модернизация 
подразумевают изменения, в 
том числе физико-технические, 
этого объекта. Была металли-
ческая труба – стала пласти-
ковая, был автомобиль ЗИС, а 
стала современная гибридная 
машина. 

На самом деле, очень инте-
ресно, что большое внимание в 
документе уделяется безопас-
ности и надежности внутри-
домовых газовых систем, это 
просто сквозит из каждого раз-
дела. У меня внутренние ощу-
щения, что «Газпрому» что-то 
нужно. Может быть, какие-то 
будут региональные организа-
ции создаваться или существу-
ющие непосредственно будут 
заниматься внутриквартирным 
и внутридомовым газовым обо-
рудованием... 

Безусловно, тема очень важ-
ная, особенно для регионов, 
мы должны понимать, что это 

в Петербурге более-менее нор-
мальные газовые сети, но тоже 
есть принципиальные нюан-
сы. По сути, проверка газового 
оборудования в домах превра-
щается в профанацию. У нас в 
квартиры попадают жулики, 
но не попадают газовщики. 
Для меня это вообще нонсенс: 
жулик с полной уверенностью 
продаст за кучу денег газоана-
лизатор в квартире, а работник 
«Петербурггаза» почему-то в 
квартиру так и не попадет... 
Доходит до смешного – у меня 
председатель отказывается пе-
риодически подписывать акты 
«Петербурггаза», потому что 
ребята уже просто не ходят. Это 
не претензия конкретно к «Пе-
тербурггазу», это в том числе и 
вопрос в адрес жителей, кото-
рые нормальных газовщиков 
уже не пускают.

То есть принципиальная 
проблема, о которой нужно 
говорить, – это проблема обу-
чения наших жителей работе 
с эксплуатирующими органи-
зациями. Просвещения нет.  
Я на месте Санкт-Петербурга, 
на месте федеральных органов 
запустил бы социальную ре-
кламу, по возможности догово-
рившись с каналами, конечно, 
чтобы при этом не было ника-
кой нагрузки на бюджет. И мне 
почему-то кажется, что если 
подойти к этому вопросу гра-
мотно и поговорить с руковод-
ством федеральных каналов, 
можно было бы изыскать время 
и провести массовую, скажем 
так, кампанию по повышению 
просвещения собственников 
многоквартирных домов. Это 
можно подать интересно и это 
будет однозначно полезно, и бу-
дет работать. Можно запустить 
проект по созданию роликов 

социальной рекламы в формате 
увлекательной работы для сту-
дентов профильных вузов. Нам 
надо каждому собственнику за-
ложить в голову буквально со 
школьной скамьи, что все явля-
ется платным, что дом начина-
ется не с двери квартиры, а со 
входа на придомовую террито-
рию, с первой ступеньки, с от-
крытия двери в парадную, что 
необходимо за домом как тако-
вым ухаживать и не надо рисо-
вать на стенах в лифте, потому 
что ты за это будешь платить. 
Мы перестали воспитывать, 
прививать культуру. Перестали 
следить за тем, чтобы не захо-
дили в подъезд посторонние 
люди. Все это базовые вещи, но 
это надо напоминать, это долж-
но звучать, что называется, из 
всех утюгов и дойти до степени 
автоматизма.

Меня очень сильно напугала 
еще одна вещь непосредственно 
в стратегии – это какой-то непо-
нятный заказчик для ТСЖ. Не 
очень понятно, что это за зверь. 
Мы все с вами были наслыша-
ны об операторе по управлению 
управляющими компаниями. 
Когда мы услышали нечто по-
добное из проектов законода-
тельства, нам стало всем не по 
себе, и мне непонятно, как это 
будет функционировать. Я пре-

красно понимаю, что многим 
нашим ТСЖ-ЖСК какой-то про-
фессиональный приемщик при 
приеме работ не помешал бы...

Гоцуленко: Да и при плани-
ровании работ, на самом деле 
тоже, наверное, не помешала 
бы профессиональная помощь, 
а то некоторые занимаются 
косметикой, а трубы гниют – 
это тоже неправильно.

Захарян: На самом деле, ко-
нечно, собственники должны 
определять первоочередность 
задач. Я у себя в доме давно ре-
шил, что первое, что начинаем 
делать, это инженерные сети, в 
пику собственникам, которые 
кричали про плохо выглядя-
щие черные лестницы. У 137-й 
серии лестницы могут выгля-
деть, как после бомбежки, вы 
прекрасно понимаете, что это 
место проявления себя. Или 
лестничные клетки, на кото-
рые приходят представители, 
может быть, микрофинансовых 
организаций, может, других и 
пишут, что Вася всем должен. 
Конечно, закрашиванию это-
го надо посвящать время, но в 
первую очередь должны быть 
отремонтированы кровля и ин-
женерные сети – чтобы нигде 
не текло и не сквозило. В том 
числе заделать дыры в стене, 
если у вас, например, панель-

Тенденции

Проверка газового оборудования 
в домах превращается в 
профанацию. У нас в квартиры 
попадают жулики, но не 
попадают газовщики. 



11

Консьержъ № 17 (822) от 19 декабря 2022 года

Тенденции

ный дом и сквозь швы течет, –  
конечно, это должно быть 
устранено в первую очередь, а 
о макияже мы думаем позже. 
Некоторые председатели, что-
бы не видели то, что скрыто 
от глаз, – гнилые трубы в под-
вале, протечки системы кана-
лизации, – побыстрее делают 
косметический ремонт, чтобы 
было нарядно.

Гоцуленко: Может быть, 
внедрение единых стандартов 
по управлению многоквартир-
ными домами поможет в этом 
вопросе? 

Захарян: О чем Минстрой 
говорит, мне непонятно, пото-
му что стандарты мы с вами 
уже проходили, они были уже 
приняты – так называемый 
минимальный перечень. На-
верное, надо расписать не-
сколько вариантов, но об этом 
тоже говорилось неоднократно: 
вариант подороже, подешевле, 
средний вариант, и отсюда со-
ответствующим образом вести 
ценообразование в многоквар-
тирном доме. 

Это важно, но опять же, ког-
да принимаются тарифы для 
государственного жилищного 
фонда, мы должны понимать, 
что большинство домов за 
ними следит, и их собственни-
ки не готовы сильно уходить от 
размеров, которые предлагает 
Комитет по тарифам Санкт-Пе-
тербурга, потому что пенсионе-
ры во дворе из соседних домов 
одинаковой постройки, конеч-
но, обсуждают, насколько отли-
чаются квитанции, и председа-
телю ТСЖ всегда очень сложно 
провести значительный рост. 
Хотя, конечно же, мы разницу 
между домом, у которого есть 
хозяин в виде руководителя 
объединения собственников 
жилья, и домом, который от-
носится к управляющей ком-
пании, скорее всего заметим 
на глаз. Безусловно, управля-
ющая компания управляющей 
компании рознь, тут надо тоже 
отдать должное, но мы пре-
красно понимаем, что если они 
действуют в рамках городско-
го тарифа, то нельзя за эти же 
деньги обслуживать одинаково 
и дома массовых серий, и дома 
в центре города. Центр города 
у нас по-любому обескровлен 
финансово, потому что затра-
ты на содержание этой красо-
ты должны быть несоизмеримо 
выше. А мы потом удивляемся, 
почему у нас на дно просто идет 
обслуживание центральных 
районов, против, например, но-
востроек.

Гоцуленко: На мой взгляд, 
как раз функция государства –  

разработать методику, по кото-
рой можно оценить обслужи-
вание этого фонда, и какую-то 
модель предложить людям: 
либо, если ты живешь в центре 
города, ты должен понимать, 
что это будет стоить дороже, 
или ты, государство, должно 
помогать этим людям оплачи-
вать жизнь в центре города, 
чтобы эти дома были красивые 
и крепкие. Но это вопрос, ска-
жем так, политический. Кстати, 
как вы считаете, рассматривае-
мая нами стратегия – это плод 
экономической мысли, поли-
тической или, может быть, это 
философский трактат? 

Захарян: Я считаю, что, 
действительно, взяли группу 
студентов, удачно определили 
проблемы и задачи. Они с за-
дачей справились – документ 
есть. Но ключевых проблем, о 
которых мы вот сейчас говори-
ли, стратегия не решит, потому 
что для того, чтобы работать с 
должниками, например, нуж-
на, опять-таки, политическая 
воля. Это некрасивая ситуация 
будет, потому что вопрос взы-
скания надо решать, и никто 
за последние уже несколько 
десятков лет в эту проблему 
погружаться на самом деле не 
хочет. Это все просто брошено 
в систему ЖКХ: ребята, справ-
ляйтесь как хотите. 

Организация фондов капи-
тального ремонта как таковых 
породила набор проблем, ко-
торый изучен, и в стратегии, 
как мы действительно обсу-
дили, он хорошо отражен.  
А вот мусорная реформа, на 
мой взгляд, не нашла долж-
ного отражения. Да, оценить, 

наверное, было сложно, но мы 
с вами не понаслышке знаем о 
всех тех проблемах, с которыми 
мы столкнулись уже в Петер-
бурге за неполный год – о том, 
что фактически у нас раздель-
ный сбор уничтожается, адек-
ватная схема не предложена, 
региональное законодатель-
ство слабое (при всем уваже-
нии к представителям Коми-
тета по природопользованию). 
Это объективная реальность, 
и мы будем в ней жить. А лю-
бая монополистическая струк-
тура – в виде того же Невского 
экологического оператора – не 
преследует оптимизации, вот 
в чем проблема. У нас сделано 
все, чтобы мы не достигли нор-
мальной эффективной работы.

Гоцуленко: Еще одним «вы-
зовом» (так в стратегии назы-
вают проблемы) является сле-
дующий факт: порядка 40% 
инженерных сетей требуют 
обновления. По данным Мин-
строя, обновляется ежегодно 
1-2% сетей, и они считают, что 
нужно довести эту цифру хотя 
бы до 5%.

Пургин: Правильно, отку-
да цифра 5%: чтобы за 20 лет 
полностью менять наружные 
сети. 1-2% – это очень мало, 
получается, что мы будем ме-
нять сети раз в 50 лет, а может 
быть, и реже, что на самом деле 
и происходит. Поэтому, когда 
журналисты задают вопрос, 
почему у нас вот столько денег 
вложили в наружные сети, а 
фонтаны бьют каждую зиму, 
ответ прост: именно потому, 
что денег нет. 

Но здесь не затронута тема 
того, что монополии надо де-

монополизировать. Ведь поче-
му денег не хватает – потому 
что монополия неэффективно 
расходует деньги. Монополия 
никогда не будет работать эф-
фективно и никогда не будет 
мотивирована на снижение за-
трат. Она всегда мотивирована 
на то, чтобы доказать госорга-
ну необходимость повышения 
тарифов, и монополисты очень 
радостно потирают руки, ког-
да утверждают тот тариф, на 
который они рассчитывали. 
Монополии нужно доказать 
большие расходы, поэтому у 
них все очень дорого. Если бы 
они находились в условиях 
конкуренции, то тогда бы мы 
могли говорить о снижении за-
трат и о том, хватает тарифов 
или нет. Мы никогда не знаем 
истинную цену товара, потому 
что истинная цена устанавли-
вается только конкурентным 
рынком: спрос и предложение 
определяют цену, а в услови-
ях монополии для этого суще-
ствуют госорганы, которые эту 
цену нам как бы контролиру-
ют. Но сегодня УФАС – анти-
монопольная служба – стала, 
грубо говоря, наоборот, спо-
собствовать укреплению этих 
монополий. И в комитетах по 
тарифам работают, как прави-
ло, бывшие работники этих мо-
нополий, они находятся посто-
янно в дружеских отношениях 
и никогда друг друга не обидят. 

Поэтому сегодня эта система 
ушла далеко по тропе ограбле-
ния населения, и дальше она 
так и будет идти, если мы не 
начнем ее реформировать. 

В условиях монополии ры-
ночные механизмы, которые 
работают на рынке свободной 
конкуренции, только назы-
ваются так – концессионное 
соглашение, по сути дела это 
прикрытие госзаказа.

Гоцуленко: У меня такое 
чувство, что мы проводим 
лингвистическое исследова-
ние, потому что почти всю бе-
седу мы переводим те слова, 
которые были в стратегии, на 
язык, понятный обывателю. 
Были вызовы – оказывается, 
это проблемы. Концессии – 
госзаказ. Что же будет, инте-
ресно, если всю стратегию пе-
реписать на понятный язык? 

Пургин: Мне кажется, что 
если сократить всю «воду», то 
мы сразу с вами поймем, что 
реформу ЖКХ нужно начинать 
сначала.

Гоцуленко: Как там говорят 
в народе? Эта песня хороша, на-
чинай сначала?

Записала  
Светлана Хаматова

Любая монополистическая 
структура – в виде того же НЭО – 
не преследует оптимизации.
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Попечители
Предыдущее заседание 

совета прошло в 2018 году, 
теперь же такие встречи обе-
щают проводить регулярно.

Среди участников совета, 
сообщает пресс-служба фон-
да, депутаты Законодатель-
ного собрания, представите-
ли органов исполнительной 
власти, однако персональ-
ный состав на сайте фонда 
по-прежнему не размещен, и 
прессу на заседание не при-
гласили. Известны только 
фамилии входящих в попе-
чительский совет депутатов –  
их делегирует своими реше-
ниями петербургский пар-
ламент, и эти данные можно 
найти на сайте органа.

В рамках заседания пред-
седатель Жилищного коми-
тета Олег Зотов назвал ряд 
улучшений в работе фонда: 
удалось к зиме окрыть по-
давляющее число крыш и 
запустить циркуляцию теп-
ла во всех домах, а также 
существенно повысить соби-
раемость взносов, взять под 
строгий контроль подряд-
ные организации. (Честно 
говоря, первое и последнее 
«достижения» хочется оспо-
рить. – Ред.)

Долги
– Наша цель сейчас – по-

высить финансовую устой-
чивость фонда, чтобы 
сократить отставание по ре-
гиональной программе кап- 
ремонта, – заявил Зотов.

По сообщению пресс-служ-
бы фонда, собираемость 
взносов на капитальный ре-
монт за ноябрь этого года со-
ставила 132%, и это уже чет-
вертый месяц подряд, когда 
показатель сбора средств 
превышает 100-процентную 
отметку. В то же время от-
мечается, что собственни-
ки встроенных помещений 
задолжали в Фонд капре-

монта более 1 млрд 250 млн  
рублей, и, к сожалению, на 
данный момент эта сумма не 
имеет тенденции к устойчи-
вому снижению.

Субсидия
Важной составляющей для 

реализации фондом реги-
ональной программы кап- 
ремонта в 2023-2025 годах 
станет субсидия – из го-
родского бюджета будет 
выделяться по 6 млрд 
рублей ежегодно. Финан-
сирование заложено на ре-
монт лифтов.  Деньги смо-
гут получить и владельцы 

специальных счетов – на 
дома, включенные в регио-
нальную программу по лиф-
там на 2023-2025 годы. По 
имеющейся информации, 
в 2023 году запланировано 
участие бюджета в объеме 
65%, остальные 35% стоимо-
сти ремонта собственники 
должны заплатить со специ-
ального счета.

Напомним, в текущем 2022 
году бюджетная субсидия 
составила 3 млрд рублей, 
эти средства направлены на 
ремонт 1088 лифтов в 288 
домах.

Капитальный ремонт

Екатерина Макеева

Попечительский совет Фонда 
капремонта возобновил свою работу
25 ноября состоялось первое после длительного перерыва  
заседание попечительского совета Фонда капремонта.  
Члены совета собрались в Жилищном комитете.

Ф
от

о:
 Ф

КР
 С

П
б

ПРОИСШЕСТВИЯ

Из окна дуло
Следственный комитет возбудил 
уголовное дело после смерти 
пенсионерки от переохлаждения 
в квартире на Зверинской улице. 

Компания «ФКС-строй» с марта 
ремонтировала фасад в этом доме. 
Работы должны были закончить 
еще 5 августа, но фактически они 
продолжаются до сих пор. Многие 
окна остаются без стекол, натянутая 
пленка не справляется в достаточ-
ной степени с задачей удерживать 
тепло. Пока прямой связи между 
проводимым ремонтом и смертью 
76-летней женщины, ведшей, как 
утверждают СМИ, асоциальный 
образ жизни, следователи не уста-
новили, однако факты говорят о 
том, что помещения промерзают со 
стороны лестничных клеток, где по 
состоянию на начало декабря фик-
сировали температуру 8-9 °С.

Прокуратура Петроградского рай-
она проверила исполнение законо-
дательства в сфере ЖКХ по содер-
жанию дома, где жила покойная, и 
по решению прокурора материалы 
были переданы следователям, воз-
буждено уголовное дело по пункту 
«в» части 2 статьи 238 УК РФ («Вы-
полнение работ или оказание ус-
луг, не отвечающих требованиям 
безопасности жизни или здоровья 
потребителей, если они повлекли 
по неосторожности смерть челове-
ка»). Проверка коснулась также и  
ООО «Жилкомсервис № 2 Петро-
градского района», управляющего 
данным домом.

Финансовая 
эффективность

Председателя Комитета по ТЭК 
Ленобласти Юрия Андреева за-
держали по делу о получении 
взятки в особо крупном размере –  
около 26 млн рублей.

По версии следствия, чиновник 
получал откаты от компаний-под-
рядчиков, которые занимались 
проектированием и установкой в 
жилых домах автоматизированных 
индивидуальных тепловых пун-
ктов. Контракты были заключены 
на работы в Гатчинском, Приозер-
ском и Всеволожском районах на 
общую сумму более 32 млн рублей.

Деньги выделялись из госбюджета 
по программе «Обеспечение устой-
чивого функционирования и разви-
тия коммунальной инфраструктуры 
и повышение энергоэффективно-
сти». Мошенническая схема вскры-
лась после задержания директора 
этого учреждения в октябре.
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Юридическая консультация

ВОПРОС 
В управляющую компанию 
поступают заявления о 
возмещении ущерба (с 
просьбой составления акта 
и выполнения ремонтных 
работ). Срок ответа на 
заявление о возмещении 
ущерба составляет 
десять дней или тридцать 
дней (рассматривать 
как претензию)? Есть ли 
судебная практика по срокам 
рассмотрения?

На вопрос отвечает 
эксперт службы Правового 
консалтинга ГАРАНТ 
Павлычев Дмитрий. Ответ 
прошел контроль качества.

1. В соответствии с пунктом 
36 Правил осуществления де-
ятельности по управлению 
многоквартирными домами, 
утвержденных Постановлением 
правительства Российской Фе-
дерации от 15 мая 2013 года  
№ 416, ответ на обращение дол-
жен быть дан в срок не позднее 
десяти рабочих дней со дня по-
лучения запроса.

Требования, изложенные в 
приведенной норме, включены 
в раздел VIII Правил, которым 
урегулированы порядок и сроки 
предоставления управляющей 
организацией собственникам 
и пользователям помещений в 
многоквартирном доме различ-
ной информации об осущест-
влении своей деятельности.

Таким образом, для при-
менения пункта 36 Правил  
№ 416 необходимо определить 
характер обращения заявителя 
и убедиться, что оно касается 
получения информации по во-
просам деятельности управля-
ющей организации.

2. В соответствии с преамбу-
лой Закона о защите прав потре-

бителей данный закон регули-
рует отношения, возникающие 
между потребителями и изго-
товителями, исполнителями, 
импортерами, продавцами при 
продаже товаров (выполнении 
работ, оказании услуг), уста-
навливает права потребителей 
на приобретение товаров (ра-
бот, услуг) надлежащего каче-
ства и безопасных для жизни, 
здоровья, имущества потреби-
телей и окружающей среды, 
получение информации о то-
варах (работах, услугах) и об их 
изготовителях (исполнителях, 
продавцах), просвещение, госу-

дарственную и общественную 
защиту их интересов, а также 
определяет механизм реализа-
ции этих прав.

Потребителем является граж-
данин, имеющий намерение за-
казать или приобрести либо за-
казывающий, приобретающий 
или использующий товары (ра-
боты, услуги) исключительно 
для личных, семейных, домаш-
них и иных нужд, не связанных 
с осуществлением предприни-
мательской деятельности.

Исполнителем является орга-
низация независимо от ее орга-
низационно-правовой формы, 

а также индивидуальный пред-
приниматель, выполняющие 
работы или оказывающие услу-
ги потребителям по возмездно-
му договору.

Исходя из положений указан-
ного выше закона, граждане, 
являющиеся собственниками 
помещений в многоквартирном 
доме, относятся к потребителям 
услуг, оказываемых управляю-
щей организацией (исполните-
лем) по возмездному договору 
управления многоквартирным 
домом, в связи с чем на данные 
правоотношения распространя-
ется Закон о защите прав потре-
бителей (п. 11 Обзора практики 
рассмотрения судами дел по 
спорам о защите прав потреби-
телей, связанным с реализаци-
ей товаров и услуг (утвержден 
Президиумом Верховного Суда 
РФ 17 октября 2018 г.)).

Согласно ч. 1 ст. 31 закона РФ 
от 7 февраля 1992 г. № 2300-I 
«О защите прав потребителей» 
требования потребителя об 
уменьшении цены за выпол-
ненную работу (оказанную ус-
лугу), о возмещении расходов 
на устранение недостатков вы-
полненной работы (оказанной 
услуги) своими силами или 
третьими лицами, а также о 
возврате уплаченной за рабо-
ту (услугу) денежной суммы и 
возмещении убытков, причи-
ненных в связи с отказом от 
исполнения договора, пред-
усмотренные пунктом 1 статьи 
28 и пунктами 1 и 4 статьи 29 
настоящего Закона, подлежат 
удовлетворению в десятиднев-
ный срок со дня предъявления 
соответствующего требования.

Рекомендуем также ознако-
миться с материалами:

– постановление Второго 
арбитражного апелляцион-
ного суда от 13 января 2020 г.  
№ 02АП-10960/19;

– определение СК по граж-
данским делам Седьмого касса-
ционного суда общей юрисдик-
ции от 12 апреля 2022 г. по делу 
№ 8Г-3513/2022[88-5161/2022].

Материал подготовлен на 
основе индивидуальной пись-
менной консультации, оказан-
ной в рамках услуги Правовой 
консалтинг.

ГК «ГАРАНТ  
ИНТЕРНЭШНЛ»

Телефон: (812) 320-21-51
garant.spb.ru

Спросите у юриста

Требования потребителя о 
возмещении расходов на 
устранение недостатков 
выполненной работы (оказанной 
услуги) своими силами или 
третьими лицами подлежат 
удовлетворению в десятидневный 
срок со дня предъявления 
соответствующего требования  
(ч. 1 ст. 31 закона РФ  
от 7 февраля 1992 г. № 2300-I  
«О защите прав потребителей»).

Ответ на обращение должен быть дан в срок не 
позднее десяти рабочих дней со дня получения 
запроса (п. 36 Правил осуществления деятельности 
по управлению многоквартирными домами, 
утвержденных Постановлением правительства 
Российской Федерации от 15 мая 2013 года № 416).
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Актуально

Федеральным законом от 
07.10.2022 № 378-ФЗ «О внесении 
изменений в статьи 166 и 169 Жи-
лищного кодекса Российской Фе-
дерации и Федеральный закон "О 
внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации"» в статью 9.1 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации 
внесены изменения, предусматри-
вающие освобождение от начисле-
ния пени в случае несвоевремен-
ного и (или) неполного внесения 
платы за жилое помещение и ком-
мунальные услуги, взноса на капи-
тальный ремонт общего имущества 
в многоквартирном доме для моби-
лизованных граждан и членов их 
семей.

Для освобождения от начисления 
пени в случае несвоевременного и 
(или) неполного внесения платы 
за жилое помещение и коммуналь-
ные услуги, взноса на капиталь-
ный ремонт общего имущества в 
многоквартирном доме (далее –  
освобождение от начисления пени) 
граждане Российской Федера-
ции, проживающие на территории 
Санкт-Петербурга, заключившие 

контракт о прохождении военной 
службы в связи с призывом на во-
енную службу по мобилизации в 
Вооруженные Силы Российской Фе-
дерации (далее – граждане, заклю-
чившие контракт) и (или) члены 
их семей, подают в управляющую 
организацию, в некоммерческую 
организацию «Фонд – региональ-
ный оператор капитального ре-
монта общего имущества в много-
квартирных домах», в Акционерное 
общество «Невский экологический 
оператор», лицу, осуществляюще-
му оказание услуг по содержанию и 
(или) выполнению работ по ремон-
ту общего имущества многоквар-
тирного дома, лицу, предостав-
ляющему коммунальные услуги, 
заявление по форме, утвержденной 
Жилищным комитетом (далее – за-
явление).

Одновременно с заявлением пред-
ставляются следующие документы, 
необходимые для освобождения от 
начисления пени:

– документ, удостоверяющий лич-
ность заявителя;

– документы, содержащие све-
дения о составе семьи заявителя 

(свидетельства о рождении детей, 
свидетельство о заключении брака 
либо свидетельство о его расторже-
нии);

– документ, подтверждающий 
призыв гражданина на военную 
службу по мобилизации и в Воору-
женные Силы Российской Федера-
ции по контракту. 

Представителю заявителя необ-
ходимо предоставить документ, 
удостоверяющий личность, и доку-
мент, подтверждающий его полно-
мочия.

Подача заявления может осущест-
вляться как на бумажном носителе, 
так и в форме электронного доку-
мента, в том числе посредством го-
сударственной информационной 
системы жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. Освобождение от 
начисления пени осуществляется 
в отношении всех жилых помеще-
ний, расположенных на террито-
рии Санкт-Петербурга, принадле-
жащих гражданам, заключившим 
контракт, и членам их семей на пра-
ве собственности и (или) на иных 
законных основаниях.

Порядок освобождения от уплаты пени 
для мобилизованных граждан  
и членов их семей

Ф
от

о:
 g

ov
.s

pb
.ru
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